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本报北京3月12日讯（记者
陈玮）“环渤海地区幅员广

阔、连接海陆，区位条件优越、
自然资源丰富、产业基础雄厚，
是我国最具综合优势和发展潜
力的经济增长极之一。”住鲁全
国政协委员、海军航空工程学
院原院长何友表示，在加快环
渤海地区合作发展，实施“一带

一路”战略，实现区域一体化的
大趋势下，加快环渤海高速铁
路建设日益迫切，加紧研究解
决。

何友表示，环渤海地区区
位条件优越、自然资源丰富、产
业基础雄厚、合作开放优势突
出，但目前市场分割、地区封
锁、区域间合作不强、统筹力度

不够、产业关联不高，城市间联
系与合作不够紧密，综合交通
运输体系不完善，尚未形成一
体化发展格局。

“造成这种现象一个重要
的原因就是环渤海地区空间跨
度较大。”何友表示，特别是山
东半岛与辽东半岛被渤海海峡
分割，资源、资金、信息、技术、

人才等生产要素流动不畅，增
加了区域内的交易成本，影响
了产业和企业集聚发展以及城
市间交流合作。

目前，根据《环渤海地区山
东省城际轨道交通网规划(调
整)》，未来山东省将在渤海地区
修建渤海高铁，全长575公里，计
划投资600多亿元，设计时速按

照350公里考虑，将实现与京津
冀经济圈的对接。“建议国家有
关部门将环渤海高速铁路建设
纳入高铁建设重点，进行系统规
划论证，及早启动实施。”

何友表示，尽快规划建设
烟台-潍坊-东营-滨州-黄骅-
天津的高速客运专线，加快环
渤海地区区域融合。

本报特派记者 刘帅 张玉岩

打赢专利侵权官司
却只获赔10万元

提到打击侵权问题，全国人大代
表、圣泉集团董事长唐一林，用的是

“怵头”两个字形容。唐一林说：“仿冒
的小企业太多，打击起来非常费劲，这
让我很怵头。光收集证据，做起诉准
备，就需要很大代价。”

石墨烯作为一种新材料，在全国
范围内已经成热门产业。而这一行业
目前还没有统一的标准，行业里各种
企业鱼目混珠，不少企业浑水摸鱼，生
产假的石墨烯产品。

“比如石墨烯内暖纤维，很多小厂
家打着石墨烯内暖纤维名义，生产化
学纤维，这是制假售假。”唐一林说，希
望石墨烯国家标准尽快出台的同时，
他也希望国家保护好知识产权。

唐一林告诉齐鲁晚报记者，更令
他怵头的是，“圣泉申请石墨烯内暖纤
维专利，部分专利信息是公开的，不法
厂家可能会通过公开信息进一步研
制，或者直接窃取技术，不顾圣泉专利
的专有性进行生产，价格压得比圣泉
低。”

唐一林介绍，圣泉集团与20多所
高等院校合作，每年在新技术研发上
花费1 . 5个亿。“真正创新的企业，花费
巨大的精力和财力，研究出来新产品，
却迅速被市场模仿，这很打击研发者
的积极性。”唐一林说，知识产权得不
到保护，中国的创新就没有驱动力。

“保护知识产权之战，将是中国
不可逾越的阶段。”唐一林认为，保护
知识产权还存在分散管理、惩罚力度
不够、企业打假成本高的问题，“商标
权与专利权同时被侵害，还要跑工商
局、知识产权局。多年前，圣泉曾打赢
一个专利侵权案，但结果对方只赔了
1 0万元，可是圣泉的损失远不止于
此。”

“青岛啤酒也遭遇过知识产权侵
权之害。有些小作坊假冒青岛啤酒，但
是因为青岛啤酒涉及食品安全，我们
打击力度较大。”全国人大代表、青岛
啤酒董事长孙明波告诉齐鲁晚报记
者，为保护知识产权，青岛啤酒专门成
立了打假团队。

盗窃技术机密
导致恶性市场竞争

全国人大代表、山东东岳集团首

席科学家张永明告诉齐鲁晚报记者，
“专利是一方面，更严重的是盗窃技
术机密。”为此，今年他提交了《关于
打击窃取他人技术机密违法行为的
建议》。

张永明认为，企业的专利和技术
机密构成了企业最重要的无形财产，
是企业生存和发展的最重要资本。但
是长期以来，多数人只知道保护专
利，却忽略了更严重的问题，这就是
企业技术机密，对企业而言它甚至比
专利权更为重要。

张永明认为，长期以来，窃取其
他企业的技术机密、抄袭别人的技术
生产同样的产品，再以低价抢夺被偷
窃者的客户的现象屡见不鲜。只要某
种产品在市场上有比较好的利润，盗
窃就会不断延续，甚至盗取者还会遇
到新的窃贼，成为新的被盗者，导致
恶性市场竞争，产品无利润可言，最
终受害者和加害者都陷入产能过剩
的困境。

张永明认为，企业的重要技术和
产品开发是个漫长的过程。比如，东
岳有个产品研发长达十年之久，人力
财力投入巨大，这些科研成果一旦商
业化，会给企业带来丰厚回报。但是，
如果被别人偷走技术机密重复建设，
就会大大挫伤企业的科研开发积极
性，国家的创新驱动战略就难以实
现。

全国人大代表、山东省政协副主
席翟鲁宁告诉齐鲁晚报记者，核心技
术泄密对企业伤害大，企业应与核心
技术研发员工签订保密合同。

此次民法总则草案对主要的知
识产权种类给予清晰界定，特别是将
地理标志、商业秘密、植物新品种等
新类型知识产权写入法条，把上述新
型知识产权上升到与专利权、商标
权、著作权并列的知识产权类型。“技
术秘密也是商业秘密的一种。”北京
京师律师事务所知识产权委员会执
行主任范辰律师告诉齐鲁晚报记者。

山东积极探索
管理体制机制改革

齐鲁晚报记者从山东省知识产
权局获悉，2016年第十八届中国专利
奖，山东获奖42项。2016年，全省发明
专利申请量为88359件，发明专利授
权量为19404件，同比增长14 . 9%。

为保护知识产权，仅2016年，我
省就印发了6份知识产权文件，涉及
知识产权服务业转型升级的实施方
案、知识产权强省建设的实施方案
等。

在构建知识产权大保护格局上，
山东也已开始探索。省政府办公厅印
发了《关于建立省政府知识产权战略
实施工作联席会议制度的通知》，联
席会议由省政府分管知识产权工作

的领导同志担任召集人，由27个省直
部门和单位组成，办公室设在省知识
产权局。

我省还积极研究探索知识产权
管理体制机制改革。根据《山东省知
识产权强省建设实施方案》，山东将
开展知识产权管理体制机制改革试
点。针对多头管理的问题，《实施方
案》明确，将按照国家统一部署，选择
有条件的市、县(市、区)进行改革试
点，探索建立权责清晰、运行高效的
知识产权行政管理体系。开展知识产
权综合执法改革，建立知识产权、工
商、版权、商务、海关、公安等多部门
协同联动的联合执法合作机制，形成
知识产权保护合力。

针对侵权案件惩罚力度较低问
题，《实施方案》还进一步指出，要完
善知识产权司法保护体系。加强知识
产权行政执法与刑事司法有效衔接，
加大涉嫌犯罪案件移交工作力度。

全国已有三地
率先综合管理改革

2016年12月30日，国务院办公厅
印发知识产权综合管理改革试点总
体方案（以下简称《总体方案》）。

《总体方案》认为，我国知识产权
保护不力、侵权易发多发，体制机制
障碍是重要原因之一。特别是，多个
部门分别管理不同类别的知识产权
造成管理职责不清，行政效率不高，
行政资源分散，不利于全面、依法、严
格保护各类市场主体的知识产权，亟
需加强行政资源整合。

全国人大代表、国家知识产权局
副局长何志敏接受媒体采访时表示，
知识产权综合管理符合客观规律和
国际惯例。世界知识产权组织188个
成员国中，实行综合管理的国家占绝
大多数(181个)，只有包括我国在内
的7个国家实行分散管理。

《总体方案》规定，将打通知识产
权创造、运用、保护、管理、服务全链
条，推动形成权界清晰、分工合理、责
权一致、运转高效、法治保障的知识
产权体制机制，建立高效的知识产权
综合管理体制。

何志敏在接受媒体采访时提到，
上海浦东、上海自贸区、福建自贸区
(厦门片区)等地已率先开展知识产
权“三合一”综合管理改革的实践，并
取得了良好的效果，为其他有条件的
地方开展知识产权综合管理改革探
索了方向、积累了经验。

住鲁全国政协委员何友建议：

尽尽快快开开建建环环渤渤海海高高铁铁

知知识识产产权权综综合合管管理理改改革革破破题题
山东去年已出台6份相关文件

全国人大代表、青岛啤酒股份有限公司

董事长孙明波

全国人大代表、圣泉集团董事长唐一林

圣泉集团石墨烯内暖纤维、青岛啤
酒遭遇侵犯商标权，一些企业经营中更
是有专利权、商标权等同时被侵犯的现
象发生。

知识产权保护难度大、多头管理、惩
罚力度不大等问题困扰企业。全国两会
上，代表委员们认为，知识产权综合管理
改革迫在眉睫。此次政府工作报告中提
出，开展知识产权综合管理改革试点，完
善知识产权创造、保护和运用体系。
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